

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, jueves 25 de enero de 1906

NÚMERO 1234



## JARDINERIA "LA FLOR"



DE ALFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO

# EMULSION DE Scott



Compuesta de Aceite puro de hígado de bacalao de Noruega, con Hipofositos de cal y de soda. Es la cura más rápida, más permanente y más positiva de la

## ANEMIA

Esta enfermedad ataca con más frecuencia á las mujeres, debido á que la sangre de la mujer contiene más agua y menos hemoglobina y menos sustancia mineral que la del hombre. La Emulsión de Scott es el

## REGENERADOR DE LA SANGRE

por excelencia; la purifica, la nutre, la enriquece; restituye al cuerpo las carnes y las fuerzas, y dá al rostro el color rosado de la buena salud. Es el reconstituyente más poderoso y más eficaz, tanto para la niña que va á la escuela, como para la madre que cría. Muy superior á todos los vinos tónicos, píldoras y preparaciones de hierro que se recomiendan, los cuales ennegrecen los dientes; enferman el estómago; causan estreñimiento y no curan la Anemia.

Nuestra marca de fábrica, representada por un "hombre llevando á cuestas un gran bacalao," se encontrará adherida á las cubiertas de papel color salmón que envuelven los frascos de la Emulsión de Scott Legítima. Emulsiones que carecen de ésta marca deben rechazarse como productos inferiores que no tienen más semejanza con la Emulsión de Scott Legítima que la que hay entre una moneda buena y otra falsa. La de Scott cura. Las imitaciones empeoran.



SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK

—D—

## AL COMERCIO

y á mis clientes tengo el gusto de comunicarles que he trasladado mi establecimiento de comercio al centro de la ciudad de Cartago, donde estoy á sus órdenes  
Norberto Alvarez C.  
Cachí, enero 7 de 1906

## EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahorra tiempo un servicio completo de todos clases de centro amargo Casca y Paulista. Excelente. Roble y todos las demás famosas clases de maderas en el centro de San Mateo. Tengo una gran existencia de tablas y tablitas que vende muy barato. También soleras, cadenas y vigas de maderas, pines, limones, tinosos y pines. Reglas cortadas á 1 y 2 centímetros, reglas de 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 20, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31, 32, 33, 34, 35 centímetros.

Señal y dirección para comprar en esta parte. ARTHUR WOLFF  
Calle de la Calabazilla de M. Gutiérrez

### Atención

Es necesario exigir que cada botella tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de botellas de agua mineral ó de cualquier otro remedio. Además de ser el único curativo radical del estómago y del intestino, el Digestivo Mojarrieta purifica los alimentos y los hace asimilables. El legítimo Digestivo Mojarrieta cura en un día las indigestiones ó gastralgias, y en tres meses las más graves enfermedades crónicas del estómago y del intestino. Está universalmente confirmado, en forma sin igual, que la eficacia del Digestivo Mojarrieta es verdaderamente radical y superior á la de todos los otros remedios.

De venta en las principales farmacias de Europa y América.

## Aviso

Se vende cal de concha al por mayor y á precios sin competencia, en el galpón del Sesteo del Pasedo de la Vaca.

Se mandará á domicilio avisando con anticipación á Reginaldo Camacho.



## ATAACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo padece á veces más ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abuso de los riñones y de hacer demasiado excesivas sus tareas. Muchas son las formas en que se abusa de los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cerveza, aún el té y el café afectan los riñones; todo el que su empleo ó oficio le obliga á estar en una posición inclinada; toda injuria ó costumbres ó ligamentos de la espalda; el permanecer parado todo el día son estas diversas maneras de abusar de los riñones. Un resaca, una caída ó una pisada en falso son propensos á afectar los riñones, con los consiguientes sufrimientos en una forma ó otra. Nunca se sabe de antemano cuando los riñones van á enfermarse, pero rara su curación existen.

## LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina ó orinar con demasiada frecuencia ó á retazos, ardencia en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa diabetes, la hidropisia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de Celo, distinguido jurista, consulto y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magisterio de la Isla domiciliado en la calle de Aguilar Núm. 35- Habana, Cuba.

"El mérito de las Píldoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas píldoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomos de dichas Píldoras de Foster para los riñones y la han tenido, en una completa curación. Destruyó la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomadas. Por tanto recomiendo á los que sufren de achaques análogos á los de mi esposa en la creencia de que como ella alcanzará una pronta duración con el uso de estas píldoras."

NOTA: Enviaremos una muestra gratis, franco de portes, de cada una de las Píldoras de Foster á quien nos escriba solicitando.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

ADVERTENCIA

Pasado el período de discusión de la cma pñña electoral presente sin cambiar en absoluto su táctica de cultura y de decencia que debe ser la norma de la prensa en todo el mundo, EL DERECHO continuará prestando su contingente en pro de la causa de la justicia y de la razón que es la causa del pueblo.

Si en lo más ardoroso y reñido del debate que acaba de pasar esta hoja no traspasó los límites que desde un principio se fijó, ahora que se trata de conservar y mantener los derechos conquistados hasta que estén confirmados con el ascenso al Gobierno de la causa popular el 8 de mayo de 1906, no cambiará en absoluto de conducta.

En lo sucesivo toda colaboración para esta hoja será solicitada. La Dirección se reserva el derecho de corregir ó rechazar del todo los trabajos que se le remitan.

No se devuelven originales

“EL DERECHO”

DIRECTOR Y EDITOR

MANUEL CASTRO QUESADA

RELACTORES

Tobías Gutiérrez V.

Marciano Acosta

ADMINISTRADOR

Buenaventura Ortiz

PARÉNTESIS

¿Ha disminuido la diapasón de la lucha? No. Laten ahora, tan fuertes como nunca, los hervores de la pelea. Es que ya no combaten al credo de la democracia desde las capas del subsuelo y con aparentes visos de legalidad, sino desde las tinieblas, con intensidad redoblada, porque aquí la hidalgüía es de muy pocos conocida.

Queréis ganar la jornada? Pues confiad sólo en las propias fuerzas y no os valgáis de manos extrañas que se parapetan en las alturas, en donde el pueblo no es oído ni su voz de protesta es escuchada.

La disyuntiva existe y se consigna así: ¿caballeros ó villanos?

Las minorías ¿cuando dominaron? Cuando la ley fué apenas un nombre, cuando el juramento significó un formalismo y no una obligación moral para con la patria y con Dios, cuando el interés de unos pocos pesó más que la voluntad de muchos.

El triunfo es de las mayorías y las mayorías triunfarán. Y la República ha de ser.

Y el ideal acariciado por las conciencias libres que no se prosternaron nunca ante el látigo de endiesados mayorales, se cumplirá: el individuo y toda la especie están sujetos á un proceso evolutivo que se llama progreso y mejoramiento, á una ley de finalidad que nada ni nadie pueden combatir con resultado, y las utopías

tomarán carne y hueso, por decirlo así, los sueños han de convertirse en realidad viviente y el error, á la larga ó á la corta, ha de ceder el paso á la verdad de fulgentes resplandores.

La comunión de los individuos será dudosa, pero la comunión de las almas y de los corazones sí existe en este momento histórico.

La América verá surgir por fin, entre las vagas reminiscencias de la colonia y las borrosas coloraciones de hoy, el brote vigoroso de los tiempos nuevos.

Primero el caos, luego el salmo de la vida vibrando en los espacios, palpitando por doquier.

En Costa Rica, la incertidumbre, la falsía, el sarcasmo envenenado: dentro de poco, la luz de otras auroras, la faz de la República.

BEN-HUR.

Colaboración

Socialismo

Ese señor es un necio, lo digo yo y él lo confirma.

AJENO

Los ardores de la campaña política para elegir el Presidente que ha de suceder á don Ascen-

sión Esquivel, trajeron á la arena del combate argumentos, algunos de ellos hijos de la ignorancia, ó de la malicia cuando entre los ignorantes se trató de hacer efecto.

Más de una vez oímos la palabra socialista y la acabamos de ver escrita por ahí en cualquier diario, no sabemos en cual.

Lo que indudablemente se reservaron los que por malicia explotan contra cualquier candidato ó los que ignoran, es lo siguiente: que el Gobierno de don Ascensión Esquivel es socialista, que lo fué el de don Rafael Iglesias, que lo fué el de don José Rodríguez, y que don Cleto González Víquez como colaborador en esos gobiernos ha sido socialista, que como Presidente Municipal ha sido hasta no más socialista, y que si llegara á la Presidencia de la República sería socialista.

Lo que pasa es que muchos usan el término como medio efectista sin saber siquiera lo que significa.

Un necio por ahí, que debe ser de los que no entienden el significado de las palabras, acaba de usar el término diciendo que á don Máximo Fernández se le tiene miedo por eso.

Pero ya lo sabe ese señor. Don Cleto es socialista, como lo ha sido don Ascensión, como lo fué don Rafael y como también lo fué el señor Rodríguez.

Lo malo, lo verdaderamente malo son los gobiernos de círculo. Solo cabe ya en Costa Rica un Gobierno de la Nación, por la Nación y para la Nación.

Solo cabe ya el Gobierno de la República, sin imposiciones, sin círculos egoístas, el Gobierno de las mayorías. De otro modo la República por aquí es una fantasía.

KOSKIUSKO.

El amor á los animales

Tiene la escuela una gran labor que realizar, de la cual muchas veces se preocupa poco: la de enseñar á los niños á amar á los animales.

Es muy doloroso encontrar á cada paso hombres crueles que maltratan á los animales, porque no aprendieron siendo niños á sentir cariño hacia ellos. Los maestros no se interesan tanto como debieran, por cultivar en los alumnos el afecto hacia los animales. Es la escuela la que debe iniciar la campaña en favor de esos indefensos, que no pueden protestar contra injustos ultrajes y violencias inhumanas. La madre mira con indiferencia, por ignorancia sin duda, por perversión quizás, que su hijo castigue sin motivo el perro de la casa, ó que apedree sin razones el gato del vecino. He visto hombres que se complacen en aconsejar á los niños que maten pájaros. Hay muchachos que se divierten en destripar moscas y perseguir mariposas.

Maestros: á vosotros corresponde despertar en los niños, nobles sentimientos; á menudo tenéis que luchar contra la herencia y el medio ambiente, para vuestros esfuerzos si están bien encaminados, nunca son del todo estériles. ¡Cuántas veces la planta que se cultiva debe sus frutos más á los cuidados que recibe que á la tierra que la alimenta!

Llevad al corazón de vuestros discípulos la convicción de que los animales sienten y quieren como nosotros. Que así como nuestra madre nos atiende con toda solicitud desde el día en que nacemos, la loba y la leona aman sus cachorrillos y mueren por defenderlos. Hacedles comprender que la pobre golondrina llora desesperada cuando un ingrato arrebató los huevos del nido ó roba los tiernos pichoncillos. Contadles como la vaca lanza doliente bramido cuando acabando de dar á luz, el cóndor pretende llevarse al recién nacido. Decidles como lloraban los esclavos al ver maltratar á sus hijos y qué hacen los salbajes con los hijos del vecino. Y después de todo esto, recordadles que hay hombres y niños que aprisionan y maltratan los animales.

Es preciso mediante asiduo trabajo, fijar en la mente del educando una idea: la de que es tan

punible dañar un animal, como lo es dañar un hombre. Pero esa idea debe robustecerse con un sentimiento nobilísimo: el amor á los animales. Una y otro deben ir juntos para que juntos sirvan de escudo á los débiles que no tienen el derecho de protestar.

Es humanitario luchar por disminuir el número de desalmados que castigan y matan animales por puro placer. Es muy meritorio inspirar á los pequeños compasión por los agotados y flacos caballos azotados por las calles por cocheros y carreteleros.

Empeñémonos en que los muchachos no hagan objeto de sus diversiones el salteo de los nidos de los pájaros. Castiguemos severamente esos ladrones. Enderecemos desde el principio esas torcidas ramas que sin nuestro auxilio, quedarán para siempre torcidas.

Hay muchos versos y cantos que se pueden utilizar para fomentar en los niños el amor á los animales. Acostumbrémoslos á recitarlos y á cantarlos, pero sobre todo á sentirlos.

Aconsejemos á los chicos que no aprisionen los pájaros y que no persigan las mariposas porque ambos son adornos de los campos.

LÚCAS R. CHACÓN.

OFICIAL

FOMENTO

Que una vez otorgada en favor de la Nación la escritura de una faja de tierra que para la construcción de la línea férrea al Pacífico fué ocupada y de los señores doctor don Vicente Lancher Sandoval y don José María Sandoval Rodríguez, constante de 7,125 m.² inscrita en el registro de la propiedad, Partido de Alajuela, etc., situada en distrito de Jesús de Atenas, se pague á dichos señores la suma de ₡ 239 85, en consideración á que están conformes con el evaluación dado por el perito oficial.

—Pone en conocimiento de los propietarios de tierras que vayan siendo ocupadas en el curso de la localización respectiva, para la construcción del ramal de Alajuela y del trayecto entre Santo Domingo de San Mateo y Esparta del Ferrocarril al Pacífico, que en esta Secretaría se atienden sin dilación alguna los reclamos para el pago de la zonas ocupadas y de los perjuicios consiguientes, sin más trámite que la apreciación pericial correspondiente, y que por lo tanto deben acudir á esta oficina, tan pronto como les sea posible, á fin de evitar tardanzas que les sean perjudiciales.

Es preciso acompañarse en cada caso del título de propiedad respectiva.—Enero 24 de 1906.

HACIENDA Y COMERCIO

Comunica el Secretario interino don Rafael Fonseca Calvo, que la Junta de Gobierno para el corriente año, de la Sociedad Costarricense de Seguros de vida, quedó el día 16 del corriente mes, instalada en la forma siguiente:

Presidente

Don F. Roberto Castro

Secretario

Don Tiburcio Solano

Tesorero

Don Alejandro Cardona

Vocales

don Joaquín Llinás, don Alfonso Barrantes, don Fernando Zamora don Rafael Fonseca Calvo, y don José Zúñiga V., propietarios.

Suplentes

Don Ciriaco Zamora, Lic. don Claudio González R. y don Juan R. Mora E.

SUeltos

Viajeros

Hoy llegaron en el tren de Limón, procedentes de Venezuela, su patria, el caballero don Fidel Guzmán y su apreciable señora esposa doña Francisca de Guzmán, en vía de paseo.

Los saludamos atentamente y les deseamos felices días en esta República.

Despedida

Por el tren de la mañana de hoy, partió para la capital, donde se radicará definitivamente, el caballero don Belisario Fernández, que durante largo tiempo, hasta ayer, ha desempeñado aquí el puesto de Inspector de Aduana, con el aplauso general.

Al marcharse, nos ha encargado especialmente presentar sus excusas á los amigos de quienes por la premura de su viaje no pudo personalmente despedirse, pidiendo sus órdenes para la capital, encargo que con gusto cumplimos en estas líneas.

Deseamos al señor Fernández completa felicidad al lado de los suyos.

(De “El Pacífico”)

Obito

Don Francisco Salas, antiguo comerciante del Mercado, ha fallecido hoy en la mañana, víctima de violenta enfermedad. Su entierro se verificó esta tarde ocompañado de sus numerosos amigos y relacionados.

Acompañamos en su justo duelo á los dolientes y les enviamos nuestro más sentido pésame.

Remate

Avisa la Agencia Principal de Policía que á la una de la tarde del lunes cinco de febrero próximo dará principio el remate de prendas que esponden por obligaciones no refrendadas en la casa de empeños “La Confianza”, de propiedad de doña María Borrel de Solá.

Orquidea “La Vía Láctea”

Tan pronto como se puso en exhibición en el Concurso Real de Horticultura (Inglaterra) un nuevo ejemplar de orquidea denominada “The Milky Way” (La Vía Láctea), hubo quien pagara \$2,500.00 oro por ella. No hacía media hora que se le había colocado en su puesto cuando ya encontró comprador. Pertenece esta planta á las *Odontoglossa crispa* y se importó de Colombia, Sudamérica. Cuando florece, los pétalos blancos están cubiertos de pintitas color de chocolate, á semejanza de la vía láctea, cierto grupo de estrellas del cual deriva su nombre.

Aquellos países donde abundan orquideas, deben estudiar esta planta cuidadosamente con el fin de coleccionar los ejemplares más raros. La ciudad de Nueva York es un espléndido mercado para estas hermosas plantas y, aunque se corre riesgo de que se dañen en largas travesías, casi siempre se venden sin dificultad á buenos precios, particularmente si están bien escogidas.

# Noticias del exterior

## POR CABLE

Berlín, 24.—Se desmiente la dimisión de Muelberg.

Londres, 24.—Elecciones: liberales 265, unionistas 216, nacionalistas 78 y obreros 41.

Algeciras, 24.—En la conferencia hoy así continúa la escaramuza entre Revoil y Tattenbach. Los demás delegados comprenden que han principiado las controversias. Revoil posee mente aguda y analítica, es muy diestro en el uso de fraseología diplomática, con mucha gracia de expresión y simpática formalidad. Tattenbach por el contrario, es de hablar franco con maneras militares, fiando en la solidez de sus ideas y de los hechos. Los 2 diplomáticos no se simpatizan.

Chicago, 24.—Roosevelt ha regalado a la Universidad de Chicago la suma de 1.500.000 dollars.

Londres 24.—Falleció en Bourne-mouth, el novelista y decamaturgo Robert Neilson Stephens.

Berlín, 24.—El Kaiser ha condecorado a Witte con la gran cruz de la Aguila Roja.

Londres, 24.—Los propietarios del famoso cuadro por Velázquez "Venus y el espejo", lo vendieron a la galería nacional de ésta por cuarenta mil libras esterlinas.

Washington, 24.—Representantes del ejército y marina, irán a Santiago de Cuba para asistir el 14 de febrero a la inauguración del monumento conmemorativo de las batallas cerca del Mono y San Juan contra España.

Belgrado, 24.—Reina mucho descontento contra el Rey Pedro. Se ha inaugurado una agitación republicana encabezada por estudiantes.

## Comunicados

### Juzgue el público

Resultado de las propuestas del contrato para la construcción de un edificio de enseñanza en Grecia.

Claro, es de creer que para la aprobación de dicho contrato, la ex-Junta de Educación que muy marcada deja su huella en los asuntos públicos, no mandará otra documentación con el contrato de Ferraro, es decir, no presentará ante el Ministro otra cosa que pudiera contrarrestar sus intentos, pero sencilla está la razón. El señor Ministro, una vez enterado ó informado de las condiciones y precio de las propuestas para dicha construcción, se convencerá del discernimiento y actitudes con que resuelve las cosas la aludida junta; mas todo lo hasta ahora mencionado, puede decirse que es la parte más correcta de sus procedimientos, pues en el expediente de piezas que en este negocio hay, se encuentra la mano del fulano y del zutano en que ruegan que se le adjudique el contrato a Ferraro, ya sea de una u otra manera.

El señor Jefe Político, persona de capa caída, siempre se mostró en favor del señor Ferraro, todos sus argumentos tendían a desconocer mis ventajas, más de una vez lo ha dicho

y demostrado, y aunque él no tiene voz ni voto en esta corporación, se considera con dominio para intervenir en los asuntos que no son de su dependencia, pues este señor, como ha dado pruebas de ser un buen resorte que corresponde muy bien con el sonido que el amo diga, aparenta estar revestido de espíritu benigno y progresista, pero no es un engaño; ¿será el señor Jefe Político el que con fecha 18 de diciembre próximo pasado suscribió un libelo que envió al señor Presidente de la Junta de Educación, en que de una manera aparentemente humilde pero impuesta, le hace ver que el contrato no se me debía dar a mí y que de todas veras debía adjudicarse al señor Ferraro? Hace ver que yo pierdo y que se me haría un favor, es decir, que mientras están en mi contra hasta que me hacen creer que se preocupan de mis intereses; tanto ese señor como todos sus compañeros de locomoción, han perdido el equilibrio para conseguir sus intentos, y otra cosa no puede suceder, pues una sola tecla no puede producir muchos sonidos, puede tocar muchos resortes pero el resultado es inexacto.

Entre otros comentarios dicen que yo no sé calcular, y que si he ofrecido hacer el edificio por menos precio que Ferraro, es por mi misma ignorancia; ¡qué buen argumental, mi propuesta está bien calculada por mí, y lo pruebo que está arreglada; pero que el señor Ferraro ha querido bajarse hasta coger el nivel de mi propuesta.

Hay otro grave error en el procedimiento de la Junta, y es el haber acordado en que volviéramos a presentar propuestas con modificaciones, hecho que acusa muy a las claras la ignorancia de que están poseídos, pues este paso tenía indudablemente que romper la forma legal de los negocios y pasaba a hacer de un contrato público a privado, prerrogativa creada exclusivamente para los dos proponentes, y este desacierto es contra derecho; la ley prohíbe todo contrato ó arreglo en privado, que su valor exceda de \$ 500 00 ¿se ignoraban eso? Yo quisiera que por un momento el señor Ministro de Instrucción Pública pidiera toda la documentación que atesta el expediente de esta cuestión para que tomara nota exacta; no es por demás anteponer que los responsables únicamente son el propietario Gómez y el suplente Suárez, que fueron los únicos que hicieron el contrato sin la debida asistencia del Presidente de la Junta. ¿Dónde se ha visto que para esta clase de negocios de tanta trascendencia, tanto por la clase de obra como por la suma de que se va a disponer, puedan resolver un contrato de tal magnitud, solamente entre dos individuos, un propietario y un suplente?

(Continuara)

### Venganza china

Los chinos acaban de jugarles una pasada abominable a los europeos y americanos. Y, además, la cosa tiene gracia.

Desde hace cosa de año y medio notaban los Bancos ingleses, franceses, alemanes y norteamericanos que había una abundancia extraordinaria de plata de sus respectivas naciones. El fenómeno era inexplicable, pero ocurría. Fijáronse los cajeros y advirtie-

ron con estupor que casi todas las monedas de plata que estaban en circulación eran falsas, ó por mejor decir, que no habían sido acuñadas en Inglaterra, Francia, Alemania, ni en los Estados Unidos. Pero como eran de plata de ley y costaba gran trabajo distinguir la de las buenas; como, por otra parte, todas las pesquisas de los agentes más activos y listos no habían dado ningún resultado, dejaron que esos duros y pesetas sevillanas ó alicantinas ó cartageneras continuaran circulando.

Sin embargo, á medida que transcurría el tiempo aumentaba de tal modo la circulación de la plata, que decidieron los agentes de las cuatro naciones perjudicadas presentar una reclamación al gobierno de Pekín, porque según indicios, en China era donde se falsificaban las monedas. La reclamación fué enérgica y atendida. Se dispuso que empezaran en todo el Imperio pesquisas muy activas, y el resultado de ellas fué que, el 8 de junio recibieron los banqueros de Hong Kong, Shanghai, Cantón y Singapore una carta circular, escrita con maquinilla que decía así:

"La codicia ha hecho cometer á vuestros paisanos las mil y una atrocidades que de sobra sabéis. Era, pues, muy justo que se os castigara atentando contra lo que más astimáis, contra el dinero. Así lo hemos hecho. En un par de años hemos realizado la bonita suma de 300 millones de francos de ganancia para nosotros los que los pagaréis. Hemos inundado todos los mercados asiáticos de monedas de vuestra nación y no es quedará otro recurso que retirarlas sino queréis que vuestra moneda sufra una gran depredación. Con los millones que os hemos birlado podremos causaros nuevos daños. Estáis avisados. Temed la nueva jugareta que os preparan

LOS VENGADESORES."

A los pocos días de recibir esta carta que llenó de indignación á europeos y norteamericanos, la policía china avisaba que, á unos 120 kilómetros de Cantón, había hallado una fábrica de monedas que podía competir con las más renombradas zecas del mundo. Estaba abandonada. En el despacho de la dirección había una carta en la que se decía que los que falsificaron dollars y soberanos y francos no eran vulgares estafadores, sino patriotas que habían querido vengar parte del daño que los extranjeros habían causado á los chinos. La carta iba firmada *Los Vengadores*.

Cuáles y cuántos sean éstos no ha sido posible averiguarlo todavía. Lo que se sabe de un modo que no deja lugar á dudas es que se han vengado de un modo magistral.

## LAS MADRES

debieran saber. Con la mayor parte de las niñas, sus tribulaciones proceden de la falta de nutrición, tanto en calidad como en cantidad. Hoy día se denomina esta condición por el término de Anemia; pero las palabras no alteran los hechos. Existen miles de niñas en esta condición; algunas de ellas están en la edad de los misteriosos cambios que conducen al completo desarrollo y necesitan especial cuidado. Muchas sucumben en este período tan crítico y la historia de tales pérdidas es la más triste en el curso de la vida. Un tratamiento conveniente podría haber salvado á la mayor parte de estos tesoros de sus padres, si las madres hubieren sabido de la PREPARACION DE WAMPOLE y la hubieren administrado á sus hijas, con el resultado de que habrían llegado á ser mujeres fuertes y sanas. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Para lograr el desarrollo de niños pálidos, raquíticos y demacrados, y especialmente aquellos que padecen Anemia, Escrófula, Raquitismo ó Enfermedades de los Huesos y la Sangre, no tiene igual, pues sus propiedades tónicas son excelentes. "El Sr. Lodo. Miguel A. Ortiz, de Habana, dice: Un deber de gratitud me hace dirigir estas líneas para manifestarles que he usado con un éxito maravilloso su Preparación de Wampole, habiendo curado á mis hijos de enfermedades que venían sufriendo del pecho y raquitismo y con su uso los tengo con buena salud." Cada dosis es efectiva. Nadie sufre un desagusto con esta. En las Boticas.

### AVISO

Tiene mi poder generalísimo mi hijo don Francisco Meléndez Zuñiga. San Sebastián, diciembre de 1905. Francisco Meléndez Ocampo.

## Bibliografía

Acaba de salir el número de diciembre del Boletín de novedades publicadas en Francia. Es una excelente publicación, llamada á prestar grandes servicios, esmeradamente impresa, que contiene unas 400 obras dadas á luz recientemente. Están metódicamente repartidas en las siguientes secciones: Anuarios, Bellas Artes, Bibliografía, Derecho, Dicoionarios, Economía doméstica y rural, Enseñanza y Pedagogía, Geografía, Historia, Literatura, Filología, Religión, Ciencias agrícolas, Ciencias generales, Ingeniería, Medicina, Ciencias militares, Ciencias naturales, Deportes y juegos.

Los editores señores Miguel de Toro é hijos, 225 rue de Vaugirard, París, enviarán gratuitamente el citado Boletín á todo el que lo pida por carta ó tarjeta postal.

# LA EDUCACION

ALMACEN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES—LIBRERIA, PAPELERIA Y ALMACEN DE MUSICA DE MANUEL V. BLANCO.

Esta casa ya tan conocida en toda la República, acaba de trasladarse el magnífico local en que se estableció la primera librería en San José, de don Bruno Carranza, en la Avenida Central. Es el único depósito del almanaque de don P. N. Gutiérrez, y tiene en venta el de Bailly Billiere, pequeña enciclopedia muy útil para toda persona amiga de saber. Agendas, nuevo surtido de libretas, imágenes, papel de todas clases, blocs, cuadernos, rosarios, medallas, etc., etc. y gran novedad es juguetes, máscaras etc.

San José, noviembre de 1905.

## Industria Nacional

Al pie de Cuesta de Moras, exactamente en el punto donde termina la baranda, á mano derecha, se encuentra situada

### FABRICA NACIONAL DE CONFITES

### CARAMELOS AZUCAR CANDE Y DEMÁS PRODUCTOS AZUCAREROS.

Los confites que se importan del extranjero no resisten en la competencia ni en calidad ni en precio con los elaborados en esta fábrica.

Los trabajos se efectúan por procedimientos rigurosamente aseados é higiénicos, bajo la dirección de un maestro en el arte que ha trabajado en los mejores establecimientos europeos y americanos.

Hé aquí un esbozo de los confites que en este establecimiento pueden obtenerse:

Mixtura	Mostacilla	Peras
Lentejas	Confites de Canela	Bolas grandes
Emperlados	Anís	Limos
Naranja	Surtido especial	Rábanos
Gotas inglesas	Bolas llaras	Cerezas
Cabitos	Cabos de caña	Pescaditos
Melcochas cilindro	Caramelos de cacao	Larye plums
Surtido americano		Gallorres
		Cruques
		Bolas Costa Rica
		Bolas de vidrio
		Caramelos con versus
		Azúcar Cande
		Confites de color

P. TORRENS Y CA.

San José de Costa Rica.

# Por 60 colones

Se alquila una casa esquinera, situada 100 varas Norte de la esquina N. E. del Mercado, en la Avenida 6ª propia para oficina ó establecimiento de comercio.

Informarán:

en la casa contigua, ó en la N° 247 de la 8ª Avª

## Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago *no se curan con hambre*. Las enfermedades del estómago *no se curan con purgantes*.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano

Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

## Pastillas

### del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cúralo-todos.

**"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."**

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

Núm. 6.

# Tienda de novedades- Manuel Romero

Han llegado nuevos artículos de lujo y de utilidad. Esta tienda sigue distinguiéndose por su antiguo lema: *Lo bueno y lo útil unido á lo elegante*, y sostiene el sistema de PRECIOS MODERADOS, siendo los más bajos de plaza en relación con los artículos.

## PERFUMES ARTÍCULOS PARA HOMBRE NOVEDADES

La especialidad del calzado elaborado á mano para esta casa, es ya de fama y reconocido como el más elegante á la par que cómodo de duración, por que se emplean materiales traídos expresamente para satisfacer el gusto más exigente.

### LA EMPRESA

Pasaje á Ballena y Bebedero y Puerto Jesús.....	2 00	Por qq. de carga á Ballena, Bebedero y Puerto Jesús	0 50
" á Manzanillo.....	1 00	q. pie cubito	0 25
Niños menores de 10 años, medio pasaje		garrón lleno [15 litros] id, id, d.	0 50
		vacio id, id, id.	0 15
		quintal carga á Manzanillo.....	0 40
		" montura .....	0 25

### Tarifa de pasajes y flete

Sabados, extraordinarios á Manzanillo á juicio de la Empresa.—No se embarca carga sin estar satisfecho el flete. — Los pasajes vendidos abordo pagarán 50 ojo de recargo.—El equipaje debe entregarse á la hora de cargar el vapor.

### OBSERVACIONES

Servicio de Puntarenas á Ballena y Bebedero, con escala en Humo		Servicio entre Puntarenas y Bebedero		Servicio entre Puntarenas y Manzanillo		Servicio entre Puntarenas y Puerto Jesús					
FECHAS	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	FECHAS	SALIDAS DE Puntarenas	Bebedero	FECHAS	SALIDAS DE Puntarenas	Manzanillo	FECHA	SALIDA DE Puntarenas	Puerto Jesús
martes .....	2 a. m.	10 a. m.	Miércoles 3	4 a. m.	11 a. m.	Jueves 4	11 a. m.	2 p. m.	Jueves 11	8 a. m.	2 p. m.
Viernes.....	5 a. m.	12 a. m.	Jueves 10	8 a. m.	3 p. m.	Jueves 11	8 a. m.	5 p. m.	Jueves 25	6 a. m.	3 p. m.
Lunes.....	7 a. m.	3 p. m.	Jueves 18	12 p. m.	7 a. m. del 19	Jueves 18	12 p. m.	8 p. m.			
Viernes.....	10 p. m.	6 a. m. del 13	Miércoles 24	8 a. m.	8 p. m.	Jueves 25	9 a. m.	6 p. m.			
Jueves.....	12 p. m.	8 a. m. del 19	Miércoles 31	2 a. m.	9 a. m.						
Sábdo.....	18 a. m.	11 a. m.									
Lunes.....	20 a. m.	3 p. m.									
Viernes.....	22 a. m.	6 a. m. del 27									
Lunes.....	26 p. m.	8 a. m. del 30									
	29										

# CERVECERIA TRAUER LAGER BEER MARCA ESTRELLA

SOLE IMPORTERS

## Biblioteca "PATRIA" de obras Premiadas MADRID

Publica novelas, cuentos, etc., premiados en concursos públicos y obra fuera de concurso dadas á los más distinguidos literatos españoles.

La mejor recomendación de esta "Biblioteca" es, decir que ha merecido alabanzas de literatos como los señores Pereda, Menéndez Pelayo, Palacio Valdés, Balart, Sánchez Moguel, Silvela, etc.

Los tomos que publica contienen preciosos grabados de los artistas españoles de más nombradía y cubiertas tiradas á seis colores con el retrato del autor de cada obra.

### Patronato principal

- Excmo. Sr. Marqués de Comillas.
- " " Conde de Bernar.
- " " Conde de Canilleros.
- Ilmo. " Barón de Vilagayá.
- Excmo. " D. Joa. Sánchez de Toca

### Obras publicadas

- LA GOLONDRINA, [novela] por *Meléndez Pelayo*
- LA ONTA, [id.] por *Solano Poiano*
- EPISTOLARIO, [id.] por *Santander Ruiz-Giménez*.
- ALMAS DE ACERO, [id.] por *Rogelio Sánchez*.
- LA HUIJA DEL USURERO, [id.] por *Maestre*.
- GUERNA, [id.] por *Amor Meilán*
- INGRACIA, (tradicción hispano romana por *Pamplona Escudero*.
- COLECCIÓN DE CUENTOS premiados de los señores *Menéndez Pelayo Lafuente, Solano Polanco, Teodoro Baró y S. Truyol y Plana*.

Pidanse en todas las librerías de la República